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深夜回家，你可能经常见到高架、隧道等正在进行养护作业，封

掉了半条道，甚至是整条隧道封闭，不得不缓行或绕道而行。

上周末，杭州开始试点快速路部分路段夜间全封闭综合养护，这

是怎样的一种养护模式？为什么要采用这种全封闭模式？对我们夜

间出行会带来怎样的影响？

从上周开始持续到12月31日，每逢周四、周六、周日晚11点到次日凌晨5点

留石高架路、秋石高架路、德胜快速路、东湖高架路部分路段夜间全封闭

为何要全封闭养护？
为何要这么早封闭？
本报记者 孙燕 吴崇远 通讯员 王倩倩 郑熠炯

三个试点区域
没有选在市中心

上周六晚上 11 点到次日凌晨 5 点，

留石高架路（同协路—沈半路段）、秋石

高架路（疏港大道—长城街段）最先进行

了全封闭施工。如果你刚好路过那里，

不得不下高架从地面绕行。

次日，是个周日，同样在晚间 11 点

到次日凌晨5点，德胜快速路（文泽路—

红普路段）、东湖高架路（九乔路<规划>

—九沙大道段）进行了全封闭的养护作

业。

“我们之所以选择这两块区域，是因

为这两块区域车流量相对较少。”杭州市

城管局市政中心的相关工作人员说。

其实，在他们做的方案里，是将杭州

的快速路总共分成了7个区域。因为不

知道这样夜间全封闭养护的效果如何，

所以目前只试点三个区域。每逢周四、

周六、周日晚上 11 点到次日凌晨 5 点，

会对这三个区域进行全封闭养护，涉及

留石高架路、秋石高架路、德胜快速路、

东湖高架路部分路段，全封闭试点会一

直持续到2020年12月31日。

为什么划分 7 个区域？相关部门根

据杭州快速路的实际情况和大家的记忆

习惯，一周7天，每天对应一个快速路区

域进行封闭养护，这样大家也能记清楚，

今天要封闭哪里的快速路段。

据了解，这 7 个区域基本覆盖了主

城区所有的快速路路段。

为什么要全封闭：
为了安全，也为了效率

“以前我在高架上碰到养护，大不了

其实，杭州的隧道在六七年前就开

始夜间全封闭养护了，施工时间同样是

晚上11点到次日5点。

杭州市城管局市政中心的相关工作

人员告诉记者，今年杭州有 37 条隧道

（通道）需要养护，普通的隧道，一周有一

天养护，稍长的隧道，一周两天养护。像

紫之隧道特别长，那就是一周三天养护，

各条隧道的养护时间一年里都是固定

的，比如紫之隧道是周二、三、六。

在隧道里，他们要对消防、通风、排水、

照明、监控、标识、供电、广播（有的隧道不

一定有广播）这八大系统进行养护。“像普

通隧道，用一个后半夜养护，时间还是比较

紧的。”这位工作人员举例说，“比如沥青，

刨掉修补后还有一个养护的过程。晚上

11点到次日5点，避开了出行高峰，走地面

道路绕行也往往比较通畅。”

杭州的隧道
早就夜间全封闭养护啦

新闻+

快速路部分路段试行夜间全封闭养护

是车辆缓行，排个队，但是现在全封闭，

为啥？”有市民疑惑。

杭州市城管局市政中心的相关工作

人员说，他们曾去上海考察学习，上海早

在上世纪 90 年代末就开始对快速路进

行夜间全封闭养护了，好处是效率高且

没有发生过一起道路事故。

杭州的快速路越来越多，且限时速

80 公里，晚上车少，司机基本会跑到最

高限速，原来封闭部分区域进行养护作

业时有安全隐患。全封闭一方面是为了

保证快速路在养护时养护人员和司乘人

员的安全，同时，杭州路桥集团的工作人

员表示，也是为了提高工作效率。

“没有全封闭前，每一个点的维修都

要花费很多时间去收放安全维护设施，

换一个作业点又要再来一遍，实际有效

的养护作业时间并不多。现在一个区域

全封闭后，收放一次即可，转场少，效率

大增。以前修一条伸缩缝止水带需要转

两次维护，一晚上只能修一条，现在一晚

上可以修好几条了。”比如试点的那个晚

上，快速路养护的所有力量协同工作，各

单位有200人左右，效率很高。

杭州交警快速路大队相关负责人也

表示，眼下临近亚运会之年，杭州市区

220 余公里长的快速路养护任务日益繁

重。“日常的养护，就有路灯维护、路面养

护、绿化养护、隔音屏维护、挡墙维护、标

线施划以及机电维护等工作，养护工作

量大，养护任务也排得紧，导致快速路夜

间处于高频次封道状态。为了提高养护

效率，杭州城管、交警部门选择在夜间对

市区高架部分路段实施全封闭养护。”

安全也是杭州交警非常看重的权重

之一，近年来，随着高架养护工作增多，

由高架养护施工引发的亡人事故时有发

生。夜间视线比白天要差，而高架车速

又快，所以这次选择 3 处高架路开展试

点，“放眼周边，杭州要向先进兄弟地区

借鉴学习。”如试点效果好，后续城管、交

警还将进一步扩大范围，但请市民放心，

所有全封闭养护都会事先预设绕行通

道，最大限度降低施工影响。

为什么要这个时间段养护：
经过了测算，避开高峰

“全封闭养护也罢了，时间上能不能

调整一下，晚上11点，有些人可能还在回

家的路上呢。”还有市民提出这样的疑问。

杭州市城管局市政中心的相关工作

人员解释，临时占道时间是经过交警部

门审批的，另外，他们请来第三方专业机

构对车流量进行过测算，测算的结果是

这个时间段进行全封闭施工，对交通影

响最小。“晚 10 点后，车流量就开始减

少，早上5点后早高峰要起来了，所以我

们得赶紧收工。”

那将养护的时间缩短行不行？该工

作人员解释，平时封路的时间就要1小时左

右，实际养护的时间并不是很多。另外，养

护人员、设备、工具等上一次快速路，养护很

短的一段路就下来，这样得分次做，效率肯

定也提不高，还不如集中一天做完。

杭州路桥集团的相关工作人员介

绍，他们上路养护内容主要为：土建设施

（包括沥青桥面、伸缩缝、防撞墙）、绿化、

路灯、景观灯、附属设施（含隔音屏），另

外还要保洁（作业区有路面、伸缩缝、隔

音屏等）。与此同时，交警下属的维护队

伍进行交安设施的养护。

杭州交警快速路大队相关负责人介

绍，交警部门联合养护部门、设计单位曾

做过流量调查和作业需求评估。“像杭州

秋石高架、德胜高架、留石高架等市区主

要快速路，早晚高峰的车流量一般在

5400-6000 辆/小时左右，而到晚上 11

点以后，车流量已经大幅下降，基本在

1200 辆/小时左右。与此同时，夜间地

面道路也较为畅通，即使高架封道，也能

有合理的替代道路，对市民出行来说，总

体影响相对较小。”此外考虑到养护作业

实际需求，如进一步压缩时间会对养护

质量和施工进度产生一定影响，进而增

加养护频次。

杭州城管、交警等部门希望大家能

多一点理解和支持，他们尽量公告清楚，

减少大家夜间出行的不便。


